
財務委員會

審核二ＯＯ三至Ｏ四年度開支預算

管制人員的答覆

局長：經濟發展及勞工局局長

第 16 節會議
(綜合檔案名稱：EDLB(ED)-c2.doc)

答覆編號 問題編號 委員姓名 總目 綱領

EDLB(ED)001 0365 楊孝華 28 飛行標準

EDLB(ED)002 0366 楊孝華 28 航班事務

EDLB(ED)003 0367 楊孝華 28 航班事務

EDLB(ED)004 0368 楊孝華 28 航班事務

EDLB(ED)005 0372 楊孝華 28 航空交通管理

EDLB(ED)006 0373 楊孝華 28 工程及系統

EDLB(ED)007 0428 楊孝華 28 飛行標準

EDLB(ED)008 0489 陳鑑林 28 航空交通管理

EDLB(ED)009 0788 陳偉業 28 航班事務

EDLB(ED)010 1122 張文光 28 航空交通管理

工程及系統

EDLB(ED)011 1200 葉國謙 28 機場安全標準

航空交通管理

EDLB(ED)012 1273 李卓人 28 所有綱領

EDLB(ED)013 1464 田北俊 28 機場安全標準

EDLB(ED)014 0340 李鳳英 42 能源供應；電氣、氣體及核電

安全

EDLB(ED)015 0491 陳鑑林 42 能源供應；電氣、氣體及核電

安全

EDLB(ED)016 0958 曾鈺成 42 能源供應；電氣、氣體及核電

安全

機械工程裝置安全

EDLB(ED)017 1527 劉千石 42 能源供應；電氣、氣體及核電

安全

EDLB(ED)018 0779 黃成智 43 旅遊及康樂發展

EDLB(ED)019 0794 劉千石 43 港口及海事設施

EDLB(ED)020 0806 劉健儀 100 港口服務

EDLB(ED)021 1006 周梁淑怡 100 港口服務

本地海事服務

EDLB(ED)022 1307 李卓人 100 所有綱領

EDLB(ED)023 0114 何秀蘭 145 所有綱領

EDLB(ED)024 0175 單仲偕 145 海空交通及物流發展

EDLB(ED)025 0361 楊孝華 145 旅遊



答覆編號 問題編號 委員姓名 總目 綱領

EDLB(ED)026 0362 楊孝華 145 旅遊

EDLB(ED)027 0363 楊孝華 145 旅遊

EDLB(ED)028 0426 楊孝華 145 旅遊

EDLB(ED)029 0427 楊孝華 145 海空交通及物流發展

EDLB(ED)030 0630 李華明 145 不適用

EDLB(ED)031 0631 李華明 145 不適用

EDLB(ED)032 0632 李華明 145 不適用

EDLB(ED)033 0633 李華明 145 郵政、能源、競爭政策及保障

消費者權益

EDLB(ED)034 0635 李華明 145 郵政、能源、競爭政策及保障

消費者權益

EDLB(ED)035 0636 李華明 145 郵政、能源、競爭政策及保障

消費者權益

EDLB(ED)036 0637 李華明 145 不適用

EDLB(ED)037 0638 李華明 145 郵政、能源、競爭政策及保障

消費者權益

EDLB(ED)038 0807 劉健儀 145 海空交通及物流發展

EDLB(ED)039 0909 丁午壽 145 海空交通及物流發展

EDLB(ED)040 1101 李華明 145 所有綱領

EDLB(ED)041 1112 李卓人 145 所有綱領

EDLB(ED)042 1452 陳鑑林 145 郵政、能源、競爭政策及保障

消費者權益

EDLB(ED)043 1521 丁午壽 145 海空交通及物流發展

EDLB(ED)044 1528 劉千石 145 郵政、能源、競爭政策及保障

消費者權益

EDLB(ED)045 1529 劉千石 145 郵政、能源、競爭政策及保障

消費者權益

EDLB(ED)046 1530 劉千石 145 不適用

EDLB(ED)047 1535 李柱銘 145 局長辦公室

EDLB(ED)048 0490 陳鑑林 168 氣象服務

EDLB(ED)049 1159 單仲偕 168 所有綱領

EDLB(ED)050 1291 李卓人 168 所有綱領

EDLB(ED)051 0634 李華明 177 資助金：消費者委員會

EDLB(ED)052 0437 楊孝華 177 資助金：香港旅遊發展局

EDLB(ED)053 0438 楊孝華 177 資助金：香港旅遊發展局

EDLB(ED)054 0543 李家祥 177 資助金：香港旅遊發展局



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)001

問題編號

管制人員的答覆 0365

總目： 28 ─  民航處 分目： 000 運作開支

綱領： (1)飛行標準

管制人員： 民航處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 2003-04 年度需要特別留意的事項中，民航處會繼續監管
香港航空營運者加强駕駛艙保安計劃的推行。請詳列有關

計劃內容及所需的財政撥款。

提問人： 楊孝華議員

答覆： 在 2003-04 年，民航處會繼續監管香港航空營運者，執行加
强駕駛艙保安計劃。

民航處於 2002 年 8 月根據國際民航組織新的駕駛艙保安標
準發出了飛行運作通告，要求由 2003 年 11 月 1 日起，所
有在香港登記的定翼飛機，如其最大審訂起飛質量超過 45
500 千克或批准載客數量超過 60 人，必須裝備配有批准的
監視系統及已加固的駕駛艙艙門。民航處會繼續監察本地

航空公司執行有關措施以符合上述要求，並在有需要時提

供意見。

另外，民航處亦會審批由香港航空營運者呈交的保安培訓

課程。營運者須制訂上述課程，以確保空勤人員會採取最

適當的方法，在有乘客作出非法干擾行為時，將影響減至

最低。

民航處飛行標準部的專業人員負責執行上述以及其他的工

作。 2003-04 年給予飛行標準部的整體撥款為 5,620 萬元，
當中並沒有就監管香港航空營運者加强駕駛艙保安的工作

增加額外撥款。此項工作，將由現有㆟手執行。

簽署︰

姓名： 林光宇

職銜： 民航處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)002

問題編號

0366

管制人員的答覆

總目： 28 民航處 分目： 000 運作開支

綱領： (5)航班事務

管制人員： 民航處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 2003-04 年度需要特別留意的事項中，民航處會繼續監
察航機的噪音和飛行路線，並推行減低噪音計劃。請政府

告知本會這些是否現時已推行的計劃，還是在來年會引進

新的計劃將航機的噪音減至最低？

提問人： 楊孝華議員

答覆： 在 2003-04 年度，民航處將會把 “飛機噪音及航迹監察系
統 ”的功能提升。民航處會繼續執行現行的噪音消減措
施，及密切注視國際航空技術的發展，以減低飛機噪音的

影響。

簽署︰

姓名： 林光宇

職銜： 民航處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)003

問題編號

0367

管制人員的答覆

總目： 28 ─  民航處 分目： 000 運作開支

綱領： (5)航班事務

管制人員： 民航處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 2003 至 04 年度需要特別留意的事項中，民航處會繼續為
直升機機場發展提供協助。請政府告知本會，有何資源是

撥作協助直升機服務的發展 ?

提問人： 楊孝華議員

答覆： 民航處內各部除了負責其他工作外，均參與發展直升機服

務。航班事務部負責檢討直升機服務的需求及策劃發展直

升機機場及其他支援設施；飛行標準及適航部、機場安全

標準部及航空交通管理部就直升機的運作，如發牌、及安

全準則等事宜作出規管。它們亦在有需要時向直升機公司

提供技術意見。

簽署︰

姓名： 林光宇

職銜： 民航處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)004

問題編號

0368

管制人員的答覆

總目： 28 ─  民航處 分目： 000 運作開支

綱領： (5)航班事務

管制人員： 民航處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 2003-04 年度的撥款較 2002-03 年度的修訂預算增加 140
萬元 (6.2%)。撥款增加的原因之一，是因為進行直升機
機場發展研究需要額外資源。請說明這些資源為何。

提問人： 楊孝華議員

答覆： 在增加的 140 萬元預算撥款中，有 120 萬元會用於在直
升機機場和直升機支援設施選址過程中可能需要進行的

技術可行性研究。

簽署︰

姓名： 林光宇

職銜： 民航處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)005

問題編號

0372

管制人員的答覆

總目： 28 ─  民航處 分目： 000 運作開支

綱領： (3)航空交通管理

管制人員： 民航處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 2003-04 年度的撥款較 2002-03 年度的修訂預算增加
1,170 萬元 (4.4%)，部分是計及員工的薪酬遞增。請詳列
員工的薪酬遞增率。

提問人： 楊孝華議員

答覆： 綱領 (3)航空交通管理項目下，預算的薪金撥款為 2 億
3,210 萬元，其中 240.1 萬元屬員工的薪酬遞增，佔本綱
領項目中薪金撥款的 1%。

簽署︰

姓名： 林光宇

職銜： 民航處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)006

問題編號

0373

管制人員的答覆

總目： 28 ─  民航處 分目： 000 運作開支

綱領： (4)工程及系統

管制人員： 民航處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 2003-04 年度的撥款較 2002-03 年度的修訂預算增加
2,770 萬元 (10.5%)，部分是計及員工的薪酬遞增。請詳
列員工的薪酬遞增率。

提問人： 楊孝華議員

答覆： 綱領 (4)工程及系統項目下，預算的薪金撥款為 5,630 萬
元，其中 58.2 萬元是屬員工的薪酬遞增，佔本綱領項目
中薪金撥款的 1%。

簽署︰

姓名： 林光宇

職銜： 民航處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)007

問題編號

0428

管制人員的答覆

總目： 28 ─  民航處 分目： 000 運作開支

綱領： (1)飛行標準

管制人員： 民航處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 2003-04 年度的撥款額較 2002-03 年度的修訂預算多 640
萬元 (12.9%)，其中一個原因是需要設立航空交通管理標
準辦事處，以監管航空交通管制工作的安全水平及效

率。請政府告知本委員會已為該辦事處預留多少撥款，

另請提供開支的分項數字。

提問人： 楊孝華議員

答覆： 民航處將透過內部調配人員，設立航空交通管理標準辦

事處。在 2003-04 年度，該辦事處的薪酬開支約為 314
萬元，有關的分項數字如下：

百萬元

1名總航空交通管制主任 1.22
1名一級航空交通管制主任 0.99
1名二級航空交通管制主任 0.75
1名二級私人秘書 0.18

3.14

簽署︰

姓名： 林光宇

職銜： 民航處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)008

問題編號

0489

管制人員的答覆

總目： 28 ─  民航處 分目： 000 運作開支

綱領： (3)航空交通管理

管 制 人

員：

民航處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 政府可否告知本會：

民航處指需要招聘航空交通管制人員，以應付預期出現的

航空交通服務需求。可否提供有關服務需求的數據？並打

算增聘多少人員？以及新聘人員的級別及薪酬？

提問人： 陳鑑林議員

答覆： 未來五年，本港空運客貨量預計每年的平均增長率分別為

5% 和 6.5%，而航機班次和飛越香港的航機的平均增長率
則分別為 5% 和 3%。在民航處人手編制方面，未來十年
內將有 53 名航空交通管制主任陸續退休，約佔現時編制
的 23%。

為了應付預期對航空交通服務的需求的增長，以及能按時

補充將退休的人手，民航處計劃在 2003-04 年申請豁免暫
停招聘公務員的措施，聘請 10 名見習航空交通管制主
任，開始進行為期 7 年的在職培訓，及考取有關的專業資
格。若申請獲接納，計劃新聘的見習航空交通管制主任月

薪為 13,670 元。

簽署︰

姓名： 林光宇

職銜： 民航處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)009

問題編號

0788

管制人員的答覆

總目： 28 ─  民航處 分目： 000 運作開支

綱領： (5)航班事務

管制人員： 民航處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 面對深夜後航班升降數目增加而引致噪音問題，政府

2003-2004 年度，有否增加人手及資源作監察，以防航機
噪音對居民造成滋擾？若有，有關之措施為何 ;及如何確保
有關措施之成效？

提問人： 陳偉業議員

答覆： 在 2003-04 年度，民航處將會把  “飛機噪音及航迹監
察系統 ”的功能提升，預計費用為 150 萬元。

民航處會繼續執行現行的噪音消減措施，及密切注視

國際航空技術的發展，以減低飛機噪音的影響。民航

處會利用現有人手監察航機噪音。

簽署︰

姓名： 林光宇

職銜： 民航處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)010

問題編號

管制人員的答覆 1122

總目： 28 ─  民航處 分目： 000 運作開支
綱領： (3)航空交通管理； (4)工程及系統

管制人員： 民航處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 03-04 年度，民航處要求在綱領 (3)航空交通管理增
加 撥 款 $11,700,000 及 綱 領 (4)工 程 及 系 統 方 面 增 加
$27,700,000 撥款，增幅分別達 4.4%及 10.5%，請詳列
其中增幅的人手編制及採購的設備為何 ?

提問人： 張文光議員

答覆： 在 2003-04 年度，在綱領 (3 )航空交通管理方面，民
航處計劃申請豁免暫停招聘公務員的措施，聘請 10 名
見習航空 交通管 制主任 ，接受為期 7 年的在職訓
練，及考取專業資格，以補充將會陸續退休的航空

交 通 管 制 主 任 及 應 付 預 期 航 空 交 通 服 務 需 求 的 增

長。

現有的航空交通管制系統已投入使用超過 5 年。為了確

保香港航空交通管制系統繼續提供安全及高水平的服

務，民航處必須採購或提升下列設備及系統：

1) 雷達數據處理及顯示系統；

2) 飛行數據處理系統；

3) 航空電報自動轉送系統；

4) 話音通訊處理系統；

5) 液晶體雷達顯示屏；及

6) 租用在西沙設置的二次監察雷達及甚高頻通訊系

統。

簽署︰

姓名： 林光宇

職銜： 民航處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)011

問題編號

1200

管制人員的答覆

總目： 28 ─  民航處 分目： 000 運作開支

綱領： (2)機場安全標準及 (3)航空交通管理

管 制 人

員：

民航處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 據文件所述，綱領 2「機場安全標準」及綱領 3「航空交
通管理」預算開支增加，其中一個原因是「員工薪酬的遞

增」。就此，政府可否告知本會：

(一 ) 「員工薪酬遞增」中所涉及的職員人數及職級為何？
2003-04 所涉及的金額多少？

(二 ) 部門有何空間可以在吸納因薪酬遞增而增加的支出的
同時，以較少的資源提供同等或更佳的服務？

(三 ) 在 2002-03 公務員減薪中實質節省了多少？是否已抵
銷了上述 (一 )中的部份支出？

提問人： 葉國謙議員

答覆： (一 )在 2003-04 年的預算中，綱領 (2)機場安全標準及綱領
(3)航空交通管理下，員工薪酬遞增所涉及的金額分別
為 28 萬元及 240 萬元，而職員人數及職級詳列如下：

綱領 (2)機場安全標準
職級 人數

民航處助理處長 1
助理文書主任 3
文書助理 1
文書主任 1
總民航事務主任 1
民航事務主任 14
二級私人秘書 1



高級文書主任 1
高級民航事務主任 4

27

綱領 (3)航空交通管理

職級 人數

民航處助理處長 1
助理文書主任 1
一級航空交通管制主任 5
二級航空交通管制主任 33
三級航空交通管制主任 54
一級航空交通事務員 34
二級航空交通事務員 20
三級航空交通事務員 9
文書助理 1
總航空交通管制主任 2
文書主任 1
一級行政主任 1
二級私人秘書 3
高級航空交通事務員 3
見習航空交通管制主任 25

193

(二 ) 民航處會透過善用現有的資源和提高效率和生產力，
用較少的資源去提供同等或更佳的服務。例如，在保

持安全水準的大前題㆘，重新安排維修服務，從而節

省機電工程設備維修方面的開支。

(三 ) 在 2002 年公務員減薪中預計減少的薪酬支出是 1,344
萬元，已抵銷上述 (一 )的支出。

簽署︰

姓名： 林光宇

職銜： 民航處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)012

問題編號

1273

管制人員的答覆

總目： 28 民航處 分目： 000 運作開支

綱領：

管制人員： 民航處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 2002-03 年度聘用的非公務員合約員工人數和所涉及的
開支為何？有否計劃在 2003-04 年度增聘或減聘非公務員
合約員工？如有的話，增聘或減聘的原因、所涉及的人數

和開支為何？

提問人： 李卓人議員

答覆： 在 2002-03 年度，民航處聘用的非公務員合約員工人數共
24 人，所涉及的開支為 320 萬元。在 2003-04 年度，民航
處預計不會增聘或減聘非公務員合約員工。

簽署︰

姓名： 林光宇

職銜： 民航處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)013

問題編號

1464

管制人員的答覆

總目： 28 ─  民航處 分目： 000 運作開支

綱領： (2)機場安全標準

管制人員： 民航處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 民航處的「機場安全標準」綱領中， 2003-04 年度的撥款
較上年度增加 13.1%，主要是計及在 2002-03 年度填補空
缺所需的全年撥款。請解釋有關撥款的數目等詳情。

提問人： 田北俊議員

答覆： 在 2003-04 年度，綱領 (2)機場安全標準增加的撥款主要是
2002-03 年度填補空缺後所需的 106 萬元全年撥款，詳情
如下：

萬元

高級民航事務主任 (1 位 ) 61

民航事務主任 (2 位 ) 45

106

簽署︰

姓名： 林光宇

職銜： 民航處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)014

問題編號

0340

管制人員的答覆

總目： 42 機電工程署 分目： 000 運作開支

綱領： 1- 能源供應；電氣、氣體及核電安全

管制人員： 機電工程署署長

局長： 經濟發展及勞工局局長

環境運輸及工務局局長

問題： 就綱領 (1)能源供應；電氣、氣體及核電安全，財政撥款及人手編制分析
方面，於 2003-04 年度部分增加的開支，因淨刪減 4 個職位而得以抵
銷，請列出該等職位的職級及因此而節省的支出。

提問人： 李鳳英議員

答覆： 將會刪減的職位包括 2 個機電工程師、 3 個電氣督察和 1 個二級工人，

但由於運作要求，本署會開設 2 個助理電氣督察的職位，所節省的淨金

額總數為 165.1 萬元。

簽署︰

姓名： 黎仕海

職銜： 機電工程署署長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)015

問題編號

0491

管制人員的答覆

總目： 42 機電工程署 分目： 700 一般其他非經常開支

綱領： 1- 能源供應；電氣、氣體及核電安全

管制人員： 機電工程署署長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 政府可否告知本會：

2008 年電力供應市場研究的報告據了解已經完成，並將於今年內發表。
政府過去亦曾進行過兩次有關的研究，可否詳細列出每次研究的所有費

用，又有否檢討研究有否重複導致資源浪費？另外，政府是否應該已按

報告的建議，規劃或已展開事前部署及準備工程，從而可以早一步將建

議落實。若是，可否透露有關工作的規模以及來年有否預留資源進行有

關工作？若否，原因為何？

提問人： 陳鑑林議員

答覆： 我們的研究屬一項技術研究，旨在了解兩家電力公司在加強聯網時可能

會遇到的工程問題，以跟進於 1999 年完成的可行性研究報告。當時的研
究初步認為加強中電和港燈之間聯網可帶來整體經濟效益。上述兩項研

究的範圍並無重複， 1999 年及現在兩項研究的支出分別為 425.4 萬元及
345 萬元。

顧問公司已完成目前這項研究的最後報告初稿。由於顧問公司是根據兩

家電力公司提供的數據對聯網工程作出假設及預測，所以機電工程署現

正詳細評估報告的技術內容，以覆核該等數據。但是，加強供電聯網涉

及技術層面以外的問題，包括商業、法律、投資、財務、責任分配及監

管等事宜，必須詳加考慮。兩項研究的有關結果將會在為 2008 年後供電
業的發展定出大綱時一併考慮。

簽署︰

姓名： 黎仕海

職銜： 機電工程署署長

日期： 21.3.2003



(修訂本 )

審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)016

問題編號

0958

管制人員的答覆

總目： 42 機電工程署 分目： 000 運作開支

綱領： (1) 能源供應；電氣、氣體及核電安全

(2) 機械工程裝置安全

管制人員： 機電工程署署長

局長： 經濟發展及勞工局局長

房屋及規劃地政局局長

問題： 文件中提及綱領 (1)及綱領 (2)因電腦化工作而導致預算增加。就此，政府
可否告知本會：

(a)  文件中提及的電腦化工作，能減省多少人手？能減省多少經常性開
支？

(b)  綱領 (1)“辦理電業工程人員 /承辦商 /合資格人士註冊申請數目 (包括
續期申請 )＂和“提供意見的請求 /查詢的數目＂，兩項工作從 2001
年至今，服務需求皆有明顯下降趨勢。機電工程署可會調配人手，

使資源得以合理運用，回應服務需求的變化？在調配人手的過程

中，能縮減多少人手，減省多少經常性開支？如否，原因為何？

提問人： 曾鈺成議員

答覆： ( a )  由於現有的電腦系統已過時，未能應付增加的處理量及其
他運作需要，故須以新的電腦系統取代。新電腦系統的容

量會有所增加，以應付不斷上升的工作量，而這正是現有

系統所不足以應付的，並能即時提高為市民提供的服務水

平。為了更換電腦系統，我們須重行調配員工，其好處現

時或許難以計量，但我們會在操作新電腦系統的過程中累

積經驗，日後的得益會更明顯。



( b )  《電力 (註冊 )規例》內訂明，註冊電業承辦商 /註冊電業工
程人員的註冊證明書有效期為 3 年。因此，每 3 年便出現
一次註冊申請高峰期， 20 01 - 200 2 年是註冊高峰期。為應
付增加的註冊申請及查詢數目，和靈活地調配員工，機電

工程署在最近一次申請高峰期聘用了 6 名臨時員工，以協
助答覆查詢、準備郵件及處理電腦數據，之後將會終止聘

用這些員工。 20 04 - 200 5 年將是下一次註冊及查詢的高峰
期，由於預計新電腦系統屆時已投入運作，故可聘用較少

臨時員工以應付有關工作。

簽署︰

姓名： 黎仕海

職銜： 機電工程署署長

日期： 22.3.2003



審核㆓ＯＯ㆔至Ｏ㆕年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)017

問題編號

1527

管制㆟員的答覆

總目： 42 機電工程署 分目： 000 運作開支

綱領： (1) 能源供應：電氣、氣體及核電安全

管制㆟員： 機電工程署署長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： (a)  就「研究為 2008 年以後電力供應市場架構定出未來發展大方向的事
宜」，部門曾經用於有關項目的開支分項數字為何？預計 2003－ 04
年度用於有關研究的開支數額為何？研究至今的成效為何？當局計劃

於何時完成研究並作出政策決定？

(b)  過去㆒年，當局「對兩間電力公司所推行用電需求管理計劃的策劃工
作／成績進行評估」的工作詳情及成效為何？

提問㆟： 劉千石議員

答覆： (a) 這項目涉及用來設立㆒個由多類專業㆟員組成的電力小組的撥款，該

小組已借調至經濟發展及勞工局，以協助進行電力市場的檢討工作。

截至 2002-03 年度用於這方面的開支總數是 1,059.5 萬元； 2003-04 年

度將需要 536.7 萬元。小組已初步研究有關技術、經濟及規管方面的

事宜，包括供電系統運作的穩定和可靠性、不同市場架構的規劃及執

行情況、開放和受規管市場的各種模式及制度等。小組成員也曾與多

個海外國家供電業的規管部門和市場㆟士會面，了解他們市場改革及

運作方面的經驗。小組將參考海外經驗及因應本㆞情況，爭取適時為

2008 年後本港電力供應市場的發展定出大綱。

(b) 兩間電力公司已於 2002 年 10 月提交第㆓份「年度計劃進度報

告」，詳述於 2000 年 7 月 1 日至 2002 年 6 月 30 日實施用電需求管

理計劃的成果。本署已評估計劃的資料是否合理，例如預算的節省

用電量、節省發電能量、成本效益及該計劃的成本，並將有關資料

與兩間電力公司用電需求管理資源計劃的資料比較，以查核計劃推



行的進展，並從已完成安裝工作的計劃申請㆗抽樣進行現場審核，

以核實有關申請所能節省的發電能量和用電量。

評估結果顯示，回扣計劃的整體表現符合用電需求管理資源計劃的

估計，而兩間電力公司回扣計劃所累積節省的發電能量估計為 34

兆瓦，略為超出目標省電量 (即 33 兆瓦 )。

簽署︰

姓名： 黎仕海

職銜： 機電工程署署長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)018

問題編號

0779

管制人員的答覆

總目： 43-土木工桯署 分目：

綱領： (1) 旅遊及康樂發展

管制人員： 土木工程署署長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 土木工程署預計在 2003-04 年度展開竹篙灣公共交通交匯處及政府園景
美化區的建造工程項目，該等項目的預算開支分別共多少？園景美化區

會包括哪些美化項目？

提問人： 黃成智議員

答覆： 建造竹篙灣公共交通交匯處及政府園景美化區的預算開支分別為二億二

千五百萬元及三億二千六百萬元。

園景美化區毗鄰香港迪士尼樂園的主要出入口，是遊客進出主題樂園的

通道。因此，園景美化區的外觀設計及綠化必須與附近環境配合調和。

為此，除進行一些基本建設工作外，園景美化區的建造亦包括多項綠化

及美化工程。

園景美化區內主要的項目包括：

(a)  大規模的園林綠化―包括種植數以百計的大樹及棕櫚﹔

(b)  大小、設計不同的噴泉―較特別的是位處園景美化區大廣場的大型
音樂噴泉﹔

(c)  高質素的地台鋪面―在重要的匯聚點，會鋪設特別設計的地台鋪
面，以配合該區的主題﹔以及

(d)  設計特別的照明系統及路標―以方便遊客及在設計㆖配合該區的主
題。

簽署︰

姓名： 曹德江

職銜： 土木工程署署長

日期： 21.3.2003



審核㆓ＯＯ㆔至Ｏ㆕年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)019

問題編號

0794

管制㆟員的答覆

總目： 43 土木工程署 分目：

綱領： (2) 港口及海事設施

管制㆟員： 土木工程署

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 於綱領 (2)㆗，管制㆟員報告提及於 2003-04 年度將展開政府碼頭及

登岸設施改善工程的策略性綜合評估工作，請問有關工作的目的、

評估方式、工作時間表及涉及的財政開支等資料分別為何？

提問㆟： 劉千石議員

答覆： 有關工作的目的，是為現有政府碼頭及登岸台階的設施及外觀制定

全面的改善計劃，以配合其所在海旁位置的使用情況及發展需要。

評估範圍包括檢討現有設施的結構、使用及週圍環境狀況，並搜集

公眾意見及分析海外有關的設計模式，以決定所需改善工作的細節

及先後次序。是項評估已於 2003 年 2 月底開始，並將於 2004 年年

㆗完成，費用約為 356 萬元。

簽署︰

姓名： 曹德江

職銜： 土木工程署署長

日期： 21 .3.2003



審核㆓ＯＯ㆔至Ｏ㆕年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)020

問題編號

0806

管制㆟員的答覆

總目： 100 ―  海事處 分目： 000 運作開支

綱領： (2) 港口服務

管制㆟員： 海事處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 2003 至 04 年度需要特別留意的事項中，海事處將會訂立管制船
隻排放黑煙的措施，詳情為何？訂立管制措施的時間表為何？預計

何時實施？所涉及的資源為何？

提問㆟： 劉健儀議員

答覆： 根據《船舶及港口管制條例》 (第 313 章 )， “船隻排放分量足以造成
滋擾的煙霧 ”是罪行。海事處處長會勸告操作排放過量黑煙的船隻
的人士改善引擎的操作性能。我們亦着手修訂有關的法例，以便採

用力高文圖表去斷定黑煙的濃度，作為檢控的根據。這方法已在

《空氣污染管制條例》 (第 311 章 )中採用。新規例會以現有人手執
行，不需額外資源。

姓名： 崔崇堯

職銜： 海事處處長

日期： 21 .3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)021

問題編號

1006

管制人員的答覆

總目： 100－海事處 分目：

綱領： (2)港口服務
(3)本地海事服務

管制人員： 海事處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 請提供﹕

(a) 實施上述綱領所涉及的職位編制及實際員額 (截至 2003 年 3 月 31
日止 )(請按以下類別劃分 )﹕

I. 起薪點為總薪級表第 45 點及以上的職級 (包括首長級 )

II. 起薪點為總薪級表第 34 至 44 點的職級

III. 起薪點為總薪級表第 12 至 33 點的職級

IV. 起薪點為總薪級表第 11 點及以下的職級

(請按綱領提供分項數字。 )

(b) 為提高生產力及善用資源而在 2002-03 年度刪除或調配的職位數目
(按職級劃分 )；以及

(c) 為達致政府“ 3R1M＂的目標而將在 2003-04 年度刪除或調配的職位
數目 (按職級劃分 )。

提問人： 周梁淑怡議員



答覆： (a) 實施港口服務綱領及本地海事服務綱領所涉及的職位編制及實際員

額 (截至 2003 年 3 月 31 日止 )如下﹕

港口服務 (綱領 2)

職位編制 實際員額

( I) 起薪點為總薪級表第 45 點及以上的職級 19 19
(II) 起薪點為總薪級表第 34 至 44 點的職級 15 15
(III) 起薪點為總薪級表第 12 至 33 點的職級 155 153
(IV) 起薪點為總薪級表第 11 點及以下的職級 * 233 231

共 422 418

本地海事服務 (綱領 3)

職位編制 實際員額

( I) 起薪點為總薪級表第 45 點及以上的職級 10 10
(II) 起薪點為總薪級表第 34 至 44 點的職級 1 1
(III) 起薪點為總薪級表第 12 至 33 點的職級 92 91
(IV) 起薪點為總薪級表第 11 點及以下的職級 * 214 212

共 317 314

*不包括屬第一標準薪級表的職級

(因部分組／部的工作範圍涉及多於一項綱領，上述職位編制及實
際員額的數目是以分攤有關組／部的職位或員工數目的總和而計

算。 )

(b) 在 2002-03 年度，已刪除上述綱領下的 3 個職位 (2 名海事主任及 1
名高級文書主任 )，以提高生產力及善用資源；

(c) 在 2003-04 年度，上述綱領下的 2 個助理海事監督的職位將會改為
二級海事督察職位，以符合政府“ 3R1M＂的目標。

姓名： 崔崇堯

職銜： 海事處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)022

問題編號

1307

管制人員的答覆

總目： 100－海事處 分目： 000 運作開支

綱領：

管制人員： 海事處處長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 2002-03 年度聘用的非公務員合約員工人數和所涉及的開支為何？有
否計劃在 2003-04 年度增聘或減聘非公務員合約員工？如有的話，增聘
或減聘的原因、所涉及的人數和開支為何？

提問人： 李卓人議員

答覆： 在 2002-03 年度聘用的非公務員合約員工人數為 81 人，所涉及的開支約
1,100 萬元。

在 2003-04 年度，我們計劃

(i) 增聘 12 名非公務員合約員工，開支總額為 188 萬元，其中 -

! 4 人會督導一項特別海上清潔服務；

! 8 人會參與海港巡邏、海事工業安全、海事意外調查、維修及
統計分析等工作；以及

(i i) 終止聘用 8 名非公務員合約員工，一共涉及 78 萬元。現有員工會
被調配去處理有關職務。

姓名： 崔崇堯

職銜： 海事處處長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)023

問題編號

管制人員的答覆 0114

總目： 145 ─  政府總部：經濟發展及勞工局
(經濟發展科 )
177 ─  資助金：非政府部門的公共機
構

22 ─  漁農自然護理署
28 ─  民航處
31 ─  香港海關
42 ─  機電工程署
43 ─  土木工程署
100 ─  海事處
168 ─  香港天文台

分目：

429 及 955 消費者委員會
443 及 870 香港旅遊發展局

綱領： (2)  海空交通及物流發展

(3)  郵政、能源、競爭政策及保障消費者權益

(4)  公眾安全

(5)  旅遊

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 關於貴局委託顧問就制定和評估政策而進行的研究（如有的話），請按以下格式

提供有關資料﹕

(1) 就 2001-02 年度及 2002-03 年度已經預留撥款進行顧問研究的項目，請按年
度提供下列資料﹕

顧問名稱

（如有）

內容 顧問費用 研究的進展

（籌劃中／

進行中／

已完成）

當局就研究報

告的跟進為何

及其進度

如研究報告不獲當

局 跟 進 ， 原 因 為

何﹕及有何其他措

施處理該研究的議

題

(2) 就 2001-02 年度及 2002-03 年度沒有預留撥款但在同一年度進行顧問研究
的項目，請按年度提供下列資料﹕

顧問名稱

（如有）

內容 顧問費用 研究的進展

（籌劃中／

進行中／

已完成）

當局就研究報

告的跟進為何

及其進度

如研究報告不獲當

局 跟 進 ， 原 因 為

何﹕及有何其他措

施處理該研究的議



題

(3) 在 2003-04 年度有否預留撥款進行顧問研究？如有，請提供下列資料﹕

顧 問 名 稱
（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進 展 （ 籌
劃 中 ／ 進 行 中 ／
已 完 成 ）

提問人： 何秀蘭議員

答覆： (1) 就 2001-02 年度及 2002-03 年度已經預留撥款進行顧問研究的項目﹕

2001-02 年度

總 目 1 4 5  ─  政 府 總 部 ： 經 濟 發 展 及 勞 工 局 (經 濟發展 科 )
分目 700 一般其他非經常開支

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進

展

（ 籌 劃 中

／ 進 行 中

／ 已 完

成 ）

當 局 就 研 究 報 告 的

跟 進 為 何 及 其 進 度

如 研 究 報 告 不

獲 當 局 跟 進 ，

原 因 為 何 ﹕ 及

有 何 其 他 措 施

處 理 該 研 究 的

議 題

McClier
Corpora t ion

香 港 作 為 國

際 和 地 區 首

選 運 輸 及 物

流 樞 紐 的 跟

進研究

(項目 013)

53.1 萬元 已完成 在制訂香港物流業

發展措施綜合運作

計劃時，會參考是

次研究的結果，例

如在北大嶼山選址

興建增值物流園

不適用

盈智經濟及

管理顧問有

限公司

華南地區基

建發展對進

出香港的貨

物流運影響

之研究

(項目 011)

128.4 萬元 已完成 研究結果會收納於

2020 香 港 港 口 總

綱計劃研究中

不適用

貝泰科技顧

問公司 /環
球策略

研 究 海 外 市

場 有 關 電 力

負 荷 估 算 、

需 求 趨 勢 分

析 、 組 織 運

作 架 構 及 公

用 事 業 資 本

成 本 及 營 運

成 本 財 務 分

析的事宜

(項目 017)

147.5 萬元 已完成 研究結果會收納於

有關電力供應運作

的整體評估中

不適用



太平洋國際

電力公司

研 究 國 際 上

有 關 電 網 運

作 及 控 制 機

制 的 做 法 及

標準

(項目 017)

39.8 萬元 已完成 研究結果會在整體

電力檢討中一併考

慮

不適用

總目 177 ─  資助金：非政府部門的公共機構
分目 870 香港旅遊發展局

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進

展

（ 籌 劃 中

／ 進 行 中

／ 已 完

成 ）

當 局 就 研 究 報 告 的

跟 進 為 何 及 其 進 度

如 研 究 報 告 不

獲 當 局 跟 進 ，

原 因 為 何 ﹕ 及

有 何 其 他 措 施

處 理 該 研 究 的

議 題

都 市 規 劃 有

限公司

(主要顧問 )

研 究 改 善 及

發 展 山 頂 旅

遊特色

(項目  107)

300 萬元 已完成 就 研 究 報 告 的 建

議 ， 旅 遊 事 務 署 已

列 出 可 行 項 目 ， 及

擬 定 短 期 及 中 期 的

工作計劃

不適用

森 蘭 郭 斯 (亞
洲 )顧問公司

評 估 維 港 的

旅 遊 發 展 潛

力

(項目  107)

250 萬元 已完成 政 府 採 納 了 一 系 列

短 至 中 期 的 措 施 ，

以 便 香 港 能 充 分 利

用 維 多 利 亞 港 在 旅

遊 方 面 的 潛 力 。 這

些 包 括 推 行 尖 沙 咀

海 濱 長 廊 美 化 計

劃 、 籌 備 維 港 照 明

計 劃 及 就 營 運 海 港

觀 光 遊 小 輪 服 務 發

出牌照

不適用

總 目 2 8  ─  民 航 處

分 目 1 4 9  一 般 部 門 開 支

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進

展

（ 籌 劃 中

／ 進 行 中

／ 已 完

成 ）

當 局 就 研 究 報 告 的

跟 進 為 何 及 其 進 度

如 研 究 報 告 不

獲 當 局 跟 進 ，

原 因 為 何 ﹕ 及

有 何 其 他 措 施

處 理 該 研 究 的

議 題

弘 達 香 港

有 限 公 司

直 升 機 服 務 的

需 求 及 直 升 機

機 場 的 發 展

(項 目 5 4 9 )

3 3 8 萬 元 已 完 成 政 府 現 正 研 究 顧 問

報 告 中 的 建 議

不 適 用



總 目 4 2  ─  機 電 工 程 署

分 目 7 0 0  一 般 其 他 非 經 常 開 支
顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進

展

（ 籌 劃 中

／ 進 行 中

／ 已 完

成 ）

當 局 就 研 究 報 告 的

跟 進 為 何 及 其 進 度

如 研 究 報 告 不

獲 當 局 跟 進 ，

原 因 為 何 ﹕ 及

有 何 其 他 措 施

處 理 該 研 究 的

議 題

貝 泰 科 技 顧

問 公 司
現場 審 核 用

電 需 求 管 理

回 扣 計 劃 的

裝 置

第 一 期

(項 目 6 9 2 )

5 0 萬 元 已 完 成

就 研 究 結 果 ， 政 府

已 向 兩 間 電 力 公 司

提 供 意 見 ， 以 改 善

用 電 需 求 管 理 回 扣

計 劃 的 實 施 情 況

不 適 用

貝 泰 科 技 顧

問 公 司

就 供 電 可 靠

性 、 最 高 需

求 及 工 程 運

作 等 技 術 事

宜 作 詳 細 評

估

( 項 目 6 9 5
及 7 1 1 )

9 4 萬 元 已 完 成

研 究 結 果 會 在 日 常

監 管 兩 家 電 力 公 司

技 術 表 現 時 一 併 考

慮

不 適 用

萬 隆 工 程 顧

問 有 限 公 司

就 加 強 供 電

聯 網 有 關 輸

電 能 力 、 系

統 穩 定 性 、

電 荷 流 動 、

聯 網 路 線 及

供 應 可 靠 性

工 程 事 宜 等

技 術 可 行 性

研 究

(項 目 7 0 0 )

3 6 1 萬 元 進 行 中 技 術 結 果 需 與 商

業 、 財 務 、 法 律 、

責 任 分 配 及 規 管 等

重 要 而 更 廣 泛 的 課

題 一 併 考 慮

不 適 用

總目 100 ─  海事處
分目 700 一般其他非經常開支

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進

展

（ 籌 劃 中

／ 進 行 中

／ 已 完

成 ）

當 局 就 研 究 報 告 的

跟 進 為 何 及 其 進 度

如 研 究 報 告 不

獲 當 局 跟 進 ，

原 因 為 何 ﹕ 及

有 何 其 他 措 施

處 理 該 研 究 的

議 題

香港理工大

學科技及顧

問有限公司

香 港 港 口 、

航 運 和 相 關

行 業 對 有 航

80 萬元 已完成 香港港口及航運局

已考慮過研究報

告。業界已成立包

不適用



海 經 驗 的 人

員 需 求 的 人

力調查

(項目 549)

括海事處在內的專

責小組，以考慮如

何落實報告中的各

項建議。

2002-03 年度
總 目 1 4 5  ─  政 府 總 部 ： 經 濟 發 展 及 勞 工 局 (經 濟發展 科 )
分 目 7 0 0  一 般 其 他 非 經 常 開 支

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進

展

（ 籌 劃 中

／ 進 行 中

／ 已 完

成 ）

當 局 就 研 究 報 告 的

跟 進 為 何 及 其 進 度

如 研 究 報 告 不

獲 當 局 跟 進 ，

原 因 為 何 ﹕ 及

有 何 其 他 措 施

處 理 該 研 究 的

議 題

埃 森 哲 有 限

公 司

建 立 數 碼 貿

易 運 輸 網 絡

系 統 以 支 援

發 展 香 港 成

為 國 際 物 流

樞 紐 研 究

(項 目 0 1 8 )

4 9 9 . 8 萬 元 已 完 成 是 次 研 究 的 結 果 ，

是 政 府 與 物 流 業 界

探 討 盡 快 發 展 數 碼

貿 易 運 輸 網 絡 系 統

的 基 礎

不 適 用

盈 智 顧 問 有

限 公 司 ( 香
港 )

香 港 港 口 規

劃 總 綱 2 0 2 0
研 究

(項 目 0 1 9 )

7 9 4 萬 元 進 行 中

－

不 適 用

總目 177 ─  資助金：非政府部門的公共機構
分目 443 香港旅遊發展局

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進

展

（ 籌 劃 中

／ 進 行 中

／ 已 完

成 ）

當 局 就 研 究 報 告

的 跟 進 為 何 及 其

進 度

如 研 究 報 告 不

獲 當 局 跟 進 ，

原 因 為 何 ﹕ 及

有 何 其 他 措 施

處 理 該 研 究 的

議 題

P a n n e l l  K e r r
F o r s t e r
C o n s u l t a n t s
P v t .  L t d  /
T h e  G a l l u p
O r g a n i z a t i o n
(沒 有 中 文 名
稱 )

進 行 研 究 以

進 一 步 了 解

印 度 旅 客 的

需 要 和 期

望 。

2 7 6 , 9 0 0 元 已 完 成 有 關 研 究 結 果 已

獲 香 港 旅 遊 發 展

局 (旅 發 局 )及 業 界
作 為 擬 定 印 度 市

場 計 劃 之 用 。

不 適 用

B e r m e l l o ,
A j a m i l  &

研 究 郵 輪 市

場 的 商 業 發

6 3 7 , 8 0 6 元 已 完 成 旅 發 局 已 成 立 一

個 名 為 「 香 港 郵

不 適 用



P a r t n e r s ,  I n c
(沒 有 中 文 名
稱 )

展 策 略 ( 即
評 估 市 場 潛

力 及 制 定 商

業 策 略 )

輪 專 責 論 壇 」 的

工 作 小 組 ， 成 員

包 括 旅 遊 事 務 署

及 郵 輪 業 的 主 要

機 構 。 工 作 小 組

將 參 考 顧 問 報 告

的 建 議 ， 合 力 研

究 如 何 進 一 步 推

動 市 場 發 展 。 此

外 ， 當 局 在 制 訂

發 展 東 南 九 龍 旅

遊 區 以 及 郵 輪 碼

頭 的 實 施 綱 領 的

過 程 中 ， 亦 參 考

了 顧 問 報 告 的 結

果 。

總 目 2 8  ─  民 航 處
分 目 0 0 0  運 作 開 支

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進

展

（ 籌 劃 中

／ 進 行 中

／ 已 完

成 ）

當 局 就 研 究 報 告 的

跟 進 為 何 及 其 進 度

如 研 究 報 告 不

獲 當 局 跟 進 ，

原 因 為 何 ﹕ 及

有 何 其 他 措 施

處 理 該 研 究 的

議 題

歐 洲 飛 行 人

員 編 更 及 安

全 委 員 會

有 關 限 制 超

長 途 飛 行 的

時 間 的 研 究

(項目 549)

1 . 2 5 萬 歐

羅 (折 港 幣
約 1 0 . 4 萬
元 )

在 2 0 0 2 年
6 月 已 完

成

民 航 處 轄 下 的 限 制

超 長 途 飛 行 工 作 小

組 將 會 研 究 報 告 的

建 議 。

不 適 用

總 目 4 2  ─  機 電 工 程 署

分 目 7 0 0  一 般 其 他 非 經 常 開 支

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進

展

（ 籌 劃 中

／ 進 行 中

／ 已 完

成 ）

當 局 就 研 究 報 告

的 跟 進 為 何 及 其

進 度

如 研 究 報 告 不

獲 當 局 跟 進 ，

原 因 為 何 ﹕ 及

有 何 其 他 措 施

處 理 該 研 究 的

議 題

貝 泰 科 技

顧 問 公 司
現場 審 核 用
電 需 求 管 理

回 扣 計 劃 的

裝 置

第 二 期

(項 目 6 9 2 )

3 1 . 4 萬 元 已 完 成

就 研 究 結 果 ， 政

府 向 兩 間 電 力 公

司 提 供 意 見 ， 以

改 善 用 電 需 求 管

理 回 扣 計 劃 的 實

施 情 況 。

貝 泰 科 技 就 供 電 可 靠 研 究 結 果 會 在 日 不 適 用



顧 問 公 司 性 、 最 高 需

求 及 工 程 運

作 等 技 術 事

宜 作 詳 細 評

估

( 項 目 6 9 5
及 7 1 1 )

(項 目 7 1 7 )

1 3 0 萬 元

1 0 0 萬 元

已 完 成

進 行 中

常 監 管 兩 家 電 力

公 司 技 術 表 現 時

一 併 考 慮 。

(2) 就 2001-02 年度及 2002-03 年度沒有預留撥款但在同一年度進行顧問研究
的項目﹕

2002-03 年度

總 目 1 4 5  ─  政 府 總 部 ： 經 濟 發 展 及 勞 工 局 (經 濟發展 科 )

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進

展

（ 籌 劃 中

／ 進 行 中

／ 已 完

成 ）

當 局 就 研 究 報 告

的 跟 進 為 何 及 其

進 度

如 研 究 報 告 不

獲 當 局 跟 進 ，

原 因 為 何 ﹕ 及

有 何 其 他 措 施

處 理 該 研 究 的

議 題

Laservis ion
Macro-Media
Pty Ltd  and
Assoc ia tes

(沒有中文名
稱）

制 訂 維 港 照

明計劃

(分目 149
項目 549)

9 9 9 , 9 2 8 元 已 完 成 為了展示有關計劃

建議採用的部份先

進且節省能源的照

明技術，旅遊事務

署於農曆年期間在

香港文化中心廣場

舉辦一項多媒體燈

光匯演，吸引了超

過 18 萬名觀眾，
獲得非常正面的反

應。旅遊事務署將

會和私人發展商合

作，推行維港照明

計劃。

不 適 用

香 港 理 工 大

學

就 新 界 北 部

的 旅 遊 發 展

潛 力 進 行 研

究 ， 並 以 發

展 綠 色 和 文

化 旅 遊 為 重

點。

(分目 149
項目 549)

4 8 4 , 7 2 4 元 已 完 成 旅 遊 事 務 署 將 於

2003 年 4 月就研
究報告的內容和建

議，諮詢有關的區

議會及人士，然後

落實和推行有關的

建議。

不 適 用

國 際 商 業 機

器 中 國 香 港

有 限 公 司

提 高 運 輸 物

流 業 中 小 企

成 本 競 爭 力

1 7 0 萬 元 已 完 成 香港物流發局中小

企支援專項小組已

考慮過報告，並會

不 適 用



研究

(分目 700
項目 018)

參考是次研究的結

果，作出建議協助

中小企物流企業。

總目 177 ─  資助金：非政府部門的公共機構
分目 443 香港旅遊發展局

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進

展

（ 籌 劃 中

／ 進 行 中

／ 已 完

成 ）

當 局 就 研 究 報 告

的 跟 進 為 何 及 其

進 度

如 研 究 報 告 不

獲 當 局 跟 進 ，

原 因 為 何 ﹕ 及

有 何 其 他 措 施

處 理 該 研 究 的

議 題

H a y  G r o u p
L i m i t e d
(沒 有 中 文 名
稱 ）

就 政 府 檢 討

受 資 助 機 構

最 高 三 層 管

理 人 員 的 薪

酬 ,  旅 發 局
正 就 其 總 辦

事 處 所 有 員

工 進 行 一 項

薪 酬 水 平 及

策 略 的 檢

討 。

6 5 5 , 5 0 0 元 此 研 究 現

已 進 入 最

後 階 段 。

當 旅 發 局 提 交 研

究 報 告 後 ， 政 府

會 檢 討 旅 發 局 在

薪 酬 政 策 及 策 略

方 面 的 方 向 。

不 適 用

P a n n e l l  K e r r
F o r s t e r
C o n s u l t a n t s
P v t .  L t d  /
T h e  G a l l u p
O r g a n i z a t i o n
(沒 有 中 文 名
稱 )

研 究 旨 在 全

面 了 解 市 場

對 香 港 這 個

旅 遊 目 的 地

的 印 象 及 觀

感 。

3 6 3 萬 元 具 體 工 作

進 行 中 ，

整 項 研 究

可 於 2 0 0 3
年 年 中 完

成 。

旅 發 局 會 根 據 研

究 結 果 策 劃 於

2 0 0 4 至 0 5 年 度
推 出 的 新 市 場 推

廣 。 政 府 會 與 旅

發 局 就 未 來 如 何

推 廣 香 港 作 出 配

合 。

不 適 用

(3)  在 2003-04 年度已經預留撥款進行的顧問研究的項目﹕

總 目 1 4 5  ─  政 府 總 部 ： 經 濟 發 展 及 勞 工 局 (經 濟發展 科 )
分 目 7 0 0  一 般 其 他 非 經 常 開 支

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進 展 （ 籌

劃 中 ／ 進 行 中 ／

已 完 成 ）

不 適 用 聘 請 顧 問 就 其 他 經 濟 體 系 的 競 爭

事 宜 提 供 意 見

(項 目 0 1 4 )

2 0 0 3 - 0 4 年

度 之 預 留 撥

款 為 4 5 萬

有 關 撥 款 是 預 備

在 需 要 時 ， 進 行

專 題 研 究 之 用 。

我 們 暫 時 並 未 有

計 劃 進 行 這 類 的

研 究 。

待 定 研 究 有 關 供 電 業 特 定 事 宜

(項 目 0 1 7 )

待 定 籌 劃 中



總 目 1 7 7  ─  資 助 金 ： 非 政 府 部 門 的 公 共 機 構
分 目 4 4 3  香 港 旅 遊 發 展 局

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進 展 （ 籌

劃 中 ／ 進 行 中 ／

已 完 成 ）

待 定 此 為 一 項 關 於 制 訂 旅 發 局 2 0 0 4 -
2 0 0 8 年 策 略 的 顧 問 研 究 項 目 (即
旅 發 局 的 遠 見 和 使 命 ， 以 及 業 務

策 略 建 議 )。

待 定 正 在 擬 定 給 予 顧

問 的 研 究 範 圍 簡

介 。

待 定 旅 發 局 將 對 其 全 球 辦 事 處 員 工 薪

酬 及 福 利 進 行 檢 討 。

待 定 將 於 2 0 0 3 年 第 二
季 開 始 進 行 。

總 目 4 2  ─  機 電 工 程 署
分 目 7 0 0  一 般 其 他 非 經 常 開 支

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進 展 （ 籌

劃 中 ／ 進 行 中 ／

已 完 成 ）

貝泰科技顧問公

司

就 供 電 可 靠 性 、 最 高 需 求 及 工 程

運 作 等 技 術 事 宜 作 詳 細 評 估 ， 以

支 持 日 常 監 管 兩 家 電 力 公 司 技 術

表 現 的 工 作

(項目 711 及 717)

131.5 萬元 籌劃中

總 目 1 0 0  ─  海 事 處
分 目 0 0 0  運 作 開 支

顧 問 名 稱

（ 如 有 ）

內 容 顧 問 費 用 研 究 的 進 展 （ 籌

劃 中 ／ 進 行 中 ／

已 完 成 ）

香 港 理 工 大 學

科 技 及 顧 問 有

限 公 司

香港高速船操作員工作時數、模式及

限制之疲勞研究

5 5 萬 元 進 行 中

有 待 決 定 香港水域海上交通風險評估綜合研究 委 聘 顧 問 後

方 能 確 定

籌 劃 中

簽署：

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核㆓ＯＯ㆔至Ｏ㆕年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)024

問題編號

0175

管制㆟員的答覆

總目： 145 —  政府總部：經濟發展

及勞工局 (經濟發展科 )

分目：

綱領： （ 2）海空交通及物流發展

管制㆟員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 有關「帶動發展數碼貿易運輸網絡系統」

(a) 政府就該項計劃的主要工作範圍及工作時間表？

(b) 政府預計發展整項計劃需投入多少金額？而 03-04 年度就該項工程需承擔

金額為何？

提問㆟： 單仲偕議員

答覆：

(a) 政府將會繼續發揮主導的作用，與物流業界探討由商界盡快發展「數碼貿

易及運輸網絡系統」。此外，我們亦會透過香港物流發展局，諮詢業界對

開發該系統的意見及投資意向。

(b) 本局並沒有特別為這項計劃預留款項。我們現時用現有資源推行這計劃。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21 .3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)025

問題編號

0361

管制人員的答覆

總目： 145 ─  政府總部：經濟發展及勞工局 (經濟發展科 ) 分目：

綱領： (5) 旅遊

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 2003-04 特別注意事項中，列明會推行維港照明計劃。有多少撥款分
配到這個計劃？詳情如何？

提問人： 楊孝華議員

答覆： 維港照明計劃包括用特別的燈光，豐富維港兩岸的私人及政府建築物的

燈色，並配合互動式的影音效果。政府會與私人機構一同推行這個計

劃。我們現正擬訂具體建議，包括小部分政府建築物的照明及所需資

源。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)026

問題編號

0362

管制人員的答覆

總目： 145 ─  政府總部：經濟發展及勞工局 (經濟發展科 ) 分目：

綱領： (5) 旅遊

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 多少資源已被預留作協助海洋公園就其發展策略計劃進行制定？該計劃

細節如何？

提問人： 楊孝華議員

答覆： 政府正積極協助海洋公園就公園的長遠發展策略進行檢討。政府已成立

一個高層次的督導小組，為推動海洋公園以及香港仔港灣旅遊區的未來

發展提供政策性指導及協調。我們將在海洋公園的未來發展大計有較明

確的路向後，進一步研究落實公園及其附近地方的發展方向。

海洋公園公司董事局負責領導公園發展策略的檢討，有關研究所需的費
用由公園承擔。政府會與海洋公園就該項檢討緊密合作。我們會待確定

有關計劃的細節後，向議員提交資料。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 20.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)027

問題編號

0363

管制人員的答覆

總目： 145 ─  政府總部：經濟發展及勞工局 (經濟發展科 ) 分目：

綱領： (5) 旅遊

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 就發展東南九龍之旅遊樞紐及新郵輪碼頭，當局分配了多少撥款以制定

有關的發展綱領 ?　該發展綱領的細則為何，以及何時可以落實 ?

提問人： 楊孝華議員

答覆： 我們現正運用現有資源，為東南九龍旅遊區及郵輪碼頭的發展制訂實施

綱領。我們的目標，是將郵輪碼頭的落成日期從 2015-16 年提前至 2009
年底。

我們將在 2003 年擬備有關計劃的實施綱領的細節後，向立法會解釋有關
內容。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 20.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)028

問題編號

0426

管制人員的答覆

總目： 145 ─  政府總部：經濟發展及勞工局 (經濟發展科 ) 分目：

綱領： (5) 旅遊

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 2003 至 04 年度開支預算指出旅客指示標誌計劃將推展至其他地區。請
問現時已完成的指示標誌共有多少？政府已撥多少款項以推展上述計劃

至其他地區？

提問人： 楊孝華議員

答覆： 為方便旅客遊覽香港，旅遊事務署現正分階段推行一個全港性的「改善

地區旅客指示標誌」計劃。至目前為止，已於 9 個地區安裝了 3 個資訊

地圖和 322 支方向指示牌。還有 848 支方向指示牌， 24 個景點資訊版和

35 個資訊地圖將於 2003 年年底前安裝於其他地區。此計劃的工程總額

約為港幣 4,800 萬元。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)029

問題編號

0427

管制人員的答覆

總目： 145 - 政 府 總 部 ： 經 濟 發 展 及
勞工局 (經濟發展科 )

分目：

綱領： (2) 海空交通及物流發展

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 為了擴展香港的航空服務網絡，政府可否告知本會，在 2003-04 年有多
少資源用於進行民航運輸談判 ?來年財政年度的目標為何 ?

提問人： 楊孝華議員

答覆： 政府會透過與新民航伙伴進行民航運輸協定談判及與現有的民航伙伴擴

展雙邊航空運輸安排，來繼續擴展香港的航空服務網絡。經濟發展科的

航空事務部在 2003-04 年的撥款為 1,630 萬元，以執行所有有關航空事
務的工作，當中包括民航運輸談判。上述撥款包括薪酬及有關工作的開

支。我們會因應航空市塲的發展、本㆞航空公司的擴展計劃及民航伙伴

提出的要求，繼續靈活㆞運用航空事務部的資源來進行民航運輸談判。

在 2003-04 年我們會保持往年的目標，最少與 15 個民航伙伴談判新的或
檢討現有的航空運輸協定或安排。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核㆓ＯＯ㆔至Ｏ㆕年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)030

問題編號

0630

管制㆟員的答覆

總目： 145 ―  政府總部：經濟發展及勞工局

(經濟發展科 )

分目： 700

㆒般其他非經常開支

項目 019

綱領：

管制㆟員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 就供應鏈的有時限行業的競爭策略及整體計劃研究㆒項，政府可否告

之本會：

1. 此項研究進展如何？將於何時完成？

2. 有關研究的內容？及初步研究結果如何？及政府如何作出跟進？

提問㆟： 李華明議員

答覆： 1 . 港口是供應鏈㆗有時限行業的㆒個重要服務供應者。為了進㆒步

提高港口在這行業的㆗心㆞位，政府已於 2002 年委託顧問，開

展「香港港口規劃總綱 2020 研究」。是項研究預計於 2003 年年

底完成。

2. 此項研究的目的是為香港港口制訂有競爭力和可持續發展的策略

總綱計劃，其㆗包括了審視各項影響貨物來源和路線等的主要因

素，和評估十號貨櫃碼頭及配套設施的選址和時間表等。政府會

待報告完成後，研究其建議。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21 .3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)031

問題編號

0631

管制人員的答覆

總目： 145 ─  政府總部：經濟發展及
勞工局 (經濟發展科 )

分目： 700 一般其他非經常開支
項目 014

綱領：

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 政府 2002-03 年度，共支付了 30 萬元聘請顧問就其他經濟體系的競爭事
宜提供意見。請提供有關顧問向政府提供的意見內容。政府預計 2003-
04 年度還需要投放多少資源於聘用相類的顧問服務 ?

提問人： 李華明議員

答覆： 有關撥款是預備在需要時，進行專題研究之用。 2002-03 年度，我們並
未有進行這類的研究。在 2003-04 年度，我們預留了 45 萬元進行這類的
研究，但目前未有具體的計劃。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 20.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)032

問題編號

0632

管制人員的答覆

總目： 145 ─  政府總部：經濟發展及
勞工局 (經濟發展科 )

分目： 700 一般其他非經常開支
項目 017

綱領： (3)郵政、能源、競爭政策及保障消費者權益

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 政府於 2002-03 年度先後用了一百多萬元支付「擬訂本港供電行業規管
架構及市場重組大綱顧問研究」。請問有關顧問研究的具體內容、及有

關結果為何？

提問人： 李華明議員

答覆： 有關的數目是 2002-03 年已經完成的 3 項顧問研究餘下的開支，其具體
內容是對北美洲、歐洲、澳洲、紐西蘭、新加坡及日本供電業有關需求

預測、用電收費及網絡運作的做法及經驗作出研究。有關研究結果顯

示，由於各地電力市場的發展及運作架構有所不同，因此規管實施情況

亦有很大差別。這些研究結果將為電力市場檢討提供有用背景資料。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)033

問題編號

0633

管制人員的答覆

總目： 145 ─  政府總部：經濟發展及勞工局 (經濟發展科 ) 分目：

綱領： (3)郵政、能源、競爭政策及保障消費者權益

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 經濟發展科在 2003-04 年度要特別留意的事項包括跟進本港氣體市場的
日後發展及監察從深圳輸入天然氣的情況。就此項工作，政府預計：

(1)  所需的財政撥款共有多少？
(2)  請詳列有關工作項目。

提問人： 李華明議員

答覆： 就香港發展及引進天然氣至住戶層面，其中一個主要考慮是要有可靠、

安全及其價格是用户可以承擔的供應。我們會繼續留意鄰近香港天然氣

供應來源的發展，並在適當時候進行詳細研究。在 2003-04 年，我們會
利用現有的資源去搜集海外市場的資料。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)034

問題編號

0635

管制人員的答覆

總目： 145 ─  政府總部：經濟發展及
勞工局 (經濟發展科 )

分目：

綱領： 3 郵政、能源、競爭政策及保障消費者權益

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 就監管郵政署營運基金的工作，政府在 2003-04 度有何措施確保該基金
成功運作？及有關的指標為何？於 2002-03 年度有關監管工作的成效為
何？

提問人： 李華明議員

答覆： 政府在 2003-04 年度會繼續密切監管郵政署營運基金的運作，確保該署
保持高質素的客戶服務和效率，措施包括定期與署方檢討營運基金運作

的情況、業務發展與開源節流等事宜。根據營運基金條例第 3 條 (2)(b)規
定，有關的指標是郵政署營運基金的收益，必須在合理時間內，足以應

付開支及支付立法會就郵政署營運基金決議所指明的債務需提供的資

本。在 2002-03 年度，郵政署得到多項客戶服務方面的獎項，而通過節
流及提升運作效率，亦可望在收入減少的情況㆘，達致收支平衡。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)035

問題編號

0636

管制人員的答覆

總目： 145 ─  政府總部：經濟發展及勞工局 (經濟發展科 ) 分目：

綱領： (3)郵政、能源、競爭政策及保障消費者權益

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 就海外氣體市場及本地未來氣體需求預測進行的研究，於 2003-04 年度
預計需投放的資源為何？計劃進行的研究內容為何？

提問人： 李華明議員

答覆： 就香港發展及引進天然氣至住戶層面，其中一個主要考慮是要有可靠、

安全及其價格是用户可以承擔的供應。我們會繼續留意鄰近香港天然氣

供應來源的發展，並在適當時候進行詳細研究。在 2003-04 年，我們會
利用現有的資源去搜集海外市場的資料。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)036

問題編號

管制人員的答覆 0637

總目： 145 - 政府總部：經濟發展及勞
工局 (經濟發展科 )

分目： 700
項目 015

綱領：

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 就「加強市民對競爭政策諮詢委員會工作的認識」一項，委員會在

2002-03 財政年度所推行的工作包括那幾項 ? 預計在 2003-04 年財政
年度，將會推行的工作有那幾項 ?

提問人： 李華明議員

答覆： 就加強市民對競爭政策諮詢委員會工作的認識方面，委員會在 2002-03
財政年度所推行的工作包括 :

(1) 印製競爭政策諮詢委員會工作報告：此工作報告已分別送到立法
會、區議會、商會、海外辦事處及專上院校等，亦在民政事務總署

轄下各諮詢中心派發給市民；以及

(2) 建立競爭政策諮詢委員會網站：該網站已於 2002 年 10 月正式啟
用，介紹委員會的工作和政府的競爭政策，並載有有關競爭政策的

刊物，方便市民查閱。

在 2003-04 年財政年度，委員會將會推行的工作包括 :

(1) 加強學生、青少年和商界對委員會的工作和政府競爭政策的認識；
並鼓勵商界遵守政府在促進競爭方面的指引；

(2) 對不完全符合競爭政策的經濟活動作出檢討，及提出改善方法；

(3) 跟進從不同途徑接獲與競爭有關的個案或投訴，並在有需要時檢討
那些對政策或制度有影響的個案；以及

(4) 密切留意國際間有關競爭政策，而又可能對香港有影響的討論，注
視其趨勢及發展。並參與世界貿易組織在 2003-04 年就應否開展有
關 “貿易與競爭 ”談判的討論。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)037

問題編號

0638

管制人員的答覆

總目： 145 - 政府總部：經濟發展及勞
工局 (經濟發展科 )

分目：

綱領： (3) 郵政、能源競爭政策及保障消費者權益

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 就競爭政策諮詢委員會的撥款安排，政府可否提供以下資料 :

(1) 在 2002-03 年財政年度，競爭政策諮詢委員會的修訂開支共有多少 ?
與原先預算撥款開支差距多少 ?如兩者 (即開支與預算開支 )出現差
距，原因為何 ?

(2) 2002-03 年財政年度，委員會先後檢討的政策範圍共有多少項 ?請詳
細列出研究項目。

(3) 在 2002-03 年財政年度，政府投放多少資源於跟進與競爭有關的投
訴及個案之上，跟進的個案及投訴共有多少個 ?及請詳列有關個案及
投訴的類別。

提問人： 李華明議員

答覆： (1) 支持競爭政策諮詢委員會運作所需的資源，已包括在經濟發展及勞
工局的競爭政策整體撥款中，難以個別量化。就特定用途而設的撥

款，如聘請顧問和宣傳，則已詳列於分目 700 項下。

(2) 競爭政策諮詢委員會 (委員會 )是一個高層次組織，專責檢討與競爭
有關並對政策或制度有重大影響的事宜。在 2002-03 年財政年度，
委員會曾就下列的政策事宜作出檢討 :

( i) 豬肉供應鏈的競爭情況
委員會調查了本港豬肉市場供應鏈中包括入口、批發和分銷各

環節的具體運作及競爭情況。有關報告已於 2002 年 12 月發
表，指出本㆞豬肉市場的市場力量運作自由，供應香港市場的

生豬、冰鮮豬肉和冷藏豬肉，在來源㆞方面並無限制，進口生

豬和本㆞生豬的供應量亦不受限制。政府亦已向立法會食物安

全及環境衞生事務委員會滙報有關的調查結果。

(i i) 生產力促進局在支援資訊科技行業的角色



委員會檢討了香港生產力促進局在支援資訊科技行業的角色及

該局在提供資訊科技服務方面會否對私營公司構成不公平競

爭。委員會同意香港生產力促進局對資訊科技行業的支援應以

改善業界的質素、技術和生產力為重點。此外，該局將檢討那

些非必要而又可能會被視為對私營公司構成直接競爭的服務。

(i i i)公共屋邨診所舖位的分配安排
委員會檢討了公共屋邨診所舖位的分配安排，同意現時以公開

競投的方式把診所舖位租出是公平、公開和具透明度的做法。

為了進㆒步提高透明度和方便業界參與投標，委員會同意香港

房屋委員會的建議，把更多有關資料，包括舖位的詳情，以及

過去六個月成功㆗標的租金金額，透過香港房屋委員會的網頁

向公眾發放。

(iv) 公共屋邨舖位的核准行業
委員會檢討了公共屋邨舖位出租的安排，同意香港房屋委員會

所制定的新指引，讓那些現時並非在核准名單上的行業也可競

投個別公共屋邨商場的舖位。

㆖述事宜的詳情將載於競爭政策諮詢委員會 2002-03 年度的工作報告。

(3) 根據政府公布的《競爭政策綱領》，政府各個決策局及部門均有責
任提倡和維持在其政策範圍內的行業的競爭，並跟進有關的投訴和

個案。因此，我們並無各政策局及部門投放於跟進與競爭有關的投

訴方面的資源的獨立統計資料。就那些對政策或制度有較大影响的

投訴和個案，有關的決策局和部門會徵詢競爭政策諮詢委員會的意

見。在 2002-03 財政年度，截至目前為止，共 17 宗這類投訴或個
案，詳情會於稍後載於委員會 2002-03 年度的工作報告中，及上載
在競爭政策諮詢委員會的網頁供市民查閱。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核㆓ＯＯ㆔至Ｏ㆕年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)038

問題編號

0807

管制㆟員的答覆

總目： 145 ―  政府總部：經濟發展及勞

工局 (經濟發展科 )

分目： 000 運作開支

綱領： (2) 海空交通及物流發展

管制㆟員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在此綱領㆘，

(a) 有何具體措施提高現時港口運作的效率？

(b) 有何實質措施，以協助㆗小企業發展數碼貿易運輸系統？

提問㆟： 劉健儀議員

答覆： (a) 本局將會繼續推行多項措施，以鞏固香港作為主要港口和運輸

及物流樞紐的地位。在港口發展方面，我們正進行「香港港口

規劃總綱 2020」研究，以制訂長期可持續推行的策略和總綱
計劃。是項研究會審視各項影響貨物來源、貨物處理和貨運路

線的主要因素。為進一步加強本港的貨櫃港的整體競爭力，研

究會評估十號貨櫃碼頭及配套設施的選址，碼頭類型和時間

表；並提出最適當的發展建議。

此外，海事處現正建立一套電子業務系統以便船長或其代理人

以電子方式遞交關務文件。這套系統提供每星期 7 天、每天
24 小時以互聯網為本的電子交件平台。船公司毋需作出額外
投資，卻可免除人手遞交關務文件，從而提高運作效率及節省

營運成本。該系統將於本年底投入運作。

(b) 本局正與物流業界研究盡快開展數碼貿易運輸網絡系統，其㆗

包括了如何鼓勵供應鏈的參與者，尤其是更多㆗小企業日後採

用該系統。此外，香港物流發展局正在探討如何透過改善現有

的政府資助計劃，鼓勵㆗小企業應用資訊科技。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21 .3.2003



審核㆓ＯＯ㆔至Ｏ㆕年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)039

問題編號

0909

管制㆟員的答覆

總目： 145 ―  政府總部：經濟發展及勞工局 (經濟發展科 ) 分目：

綱領： (2) 海空交通及物流發展

管制㆟員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 2003-04 年度，經濟發展及勞工局有否計劃，協助本港工商界向

各船公司協約爭取合理的貨櫃碼頭處理費？如有，所涉資源為何？

提問㆟： ㆜午壽議員

答覆： 經營主要貿易航線的船公司自行組成了協議組織，釐定運費及貨櫃

碼頭處理費，以提供穩定的航運服務，促進國際貿易。貨櫃碼頭處

理費是付貨㆟與船公司之間的商業事務，釐定貨櫃碼頭處理費的現

行機制是以國際慣例為依歸。由於船公司和貨櫃碼頭均是私營企

業，政府並無直接或間接作出投資和參與管理，因此政府向來擔當

㆗間㆟的角色，致力促使各有關方面透過對話和磋商，增加釐定收

費過程的透明度。最近我們曾與班輪協議組織的代表會面，他們表

示現時不會增加貨櫃碼頭處理費。本項工作是政府的㆒貫任務，並

不涉額外或特定開支。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21 .3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)040

問題編號

1101

管制人員的答覆

總目： 145 - 政府總部：經濟發展及勞
工局 (經濟發展科 )

分目： 000 運作開支

綱領： (1)  局長辦公室
(2)  海空交通及物流發展
(3)  郵政、能源、競爭政策及保障消費者權益
(4)  公眾安全
(5)  旅遊

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 就運作開支方面，政府可否告知本會 :

(1)  2003-04 年度的運作開支將會增加至 10,667 萬元，較 2002-03 年度增

加約百分之十一。請提供有開支增加所涉及的項目及各項目所需的額

外開支數字。

(2)  2002-03 年度的一般部門開支是 1,890 萬元，較 2001-02 年度多出

500 萬元，原因為何 ?

提問人： 李華明議員

答覆： (1)  在分目 000 運作開支項下的撥款 10,667 萬元，是用以支付經濟發展科的
員工薪金及津貼，以及其他運作開支。所需撥款較 2002-03 年度的修訂

預算增加 11%，主要計及 :

 (a)  支付經濟發展及勞工局局長和局長辦公室員工的薪津及有關運作開支
(425 萬元 );

 (b)  支付有關港口及物流措施所需撥款，例如 :與國家發展及計劃委員會共
同開展物流合作的研究及進行推廣港口及物流發展的針對性宣傳。因

應經濟發展科往 年 在 非經常 帳 均有 撥 款 以推行 有關港 口和 物 流措

施，所需撥款已在來年的經常帳中反映 (470 萬元 );

 (c)  在 2002-03 及 2003-04 年度填補職位所需的全年撥款 (69 萬元 );及

 (d)  在 2003-04 年度計劃增聘 4 名非公務員合約員工，增聘的員工主要是

要協助推行更多與旅遊有關的措施 (103 萬元 )。

  



     

(2)  在 2002-03 年度的修訂預算內，分目 149 一般部門開支項下的撥款為

1,890 萬元，較 2001-02 年度的開支增加 546 萬元，主要計及 :

 (a)  聘請電力顧問及因推行有關旅遊措施而聘請的非公務員合約員工所需
的全年撥款 (400 萬元 );及

 (b)  僱用專業服務所需費用，尤其是有關旅遊工作項目，例如 :維港照明計
劃及發展新界北部的顧問研究 (150 萬元 ) .

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)041

問題編號

1112

管制人員的答覆

總目： 145 - 政府總部：經濟發展及勞
工局 (經濟發展科 )

分目： 000 運作開支

綱領： (2)  海空交通及物流發展
(3)  郵政、能源、競爭政策及保障消費者權益
(5)  旅遊

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 2002-03 年度聘用的非公務員合約員工人數和所涉開支為何  ?有否計劃
在 2003-04 年度增聘或減聘非公務員合約員工 ? 如有的話 ,  增聘或減聘的
原因、所涉及的人數和開支為何？

提問人：  李卓人議員

答覆： 經濟發展科在 2002-03 年度聘用了 12 名非公務員合約人員，涉及的開
支約為 613 萬元。我們計劃在 2003-04 年度增聘 4 名非公務員合約員
工，涉及的開支約為 103 萬元。增聘的員工主要是協助推行與旅遊有
關的措施。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)042

問題編號

1452

管制人員的答覆

總目： 145 ─  政府總部：經濟發展及勞工局 (經濟發展科 ) 分目：

綱領： (3)郵政、能源、競爭政策及保障消費者權益

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 政府可否告知就海外氣體市場及本地未來氣體需求預測進行研究所涉及

的開支、有關研究的進度及初步結果？另政府有否預計若香港輸入天然

氣，需要的基建規模及需投放的資源為何？

提問人： 陳鑑林議員

答覆： 就香港發展及引進天然氣至住戶層面，其中一個主要考慮是要有可靠、

安全及其價格是用户可以承擔的供應。我們會繼續留意鄰近香港天然氣

供應來源的發展，並在適當時候進行詳細研究。在 2003-04 年，我們會
利用現有的資源去搜集海外市場氣體供應的資料。

我們現時未有計劃詳細研究輸入及輸送天然氣至住戶層面所需的基建規

模。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核㆓ＯＯ㆔至Ｏ㆕年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)043

問題編號

1521

管制㆟員的答覆

總目： 145 ―  政府總部：經濟發展及勞

工局 (經濟發展科 )

分目： 000 運作開支

綱領： (2) 海空交通及物流發展

管制㆟員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 2003-04 年度，經濟發展及勞工局將會動用多少㆟力資源和透過

什麼措施，帶動發展數碼貿易運輸網絡系統，藉以提高供應鏈內各

參與者交換資訊數據的速度和可靠性？

提問㆟： ㆜午壽議員

答覆： 本局將會繼續發揮主導的作用，與物流業界探討由商界盡快發展

「數碼貿易運輸網絡系統」。此外，我們亦會透過香港物流發展

局，諮詢業界對開發該系統的意見及投資意向。本局並沒有特別為

這項計劃預留款項，我們現時用現有資源推行這計劃。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21 .3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)044

問題編號

1528

管制人員的答覆

總目： 145 ─  政府總部：經濟發展及勞工局 (經濟發展科 ) 分目：

綱領： (3)郵政、能源、競爭政策及保障消費者權益

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 就 “海外氣體市場及本地未來氣體需求預測進行初步研究 ”的詳情及研究
時間表為何？來年是否有預留資源，進行家用氣體燃料市場以共用管道

方式引入競爭的研究？

提問人： 劉千石議員

答覆： 就香港發展及引進天然氣至住戶層面，其中一個主要考慮是要有可靠、

安全及其價格是用户可以承擔的供應。我們會繼續留意鄰近香港天然氣

供應來源的發展，並在適當時候進行詳細研究。在 2003-04 年，我們會
利用現有的資源去搜集海外市場的資料。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)045

問題編號

1529

管制人員的答覆

總目： 145 – 政府總部：經濟發展及勞工局 (經濟發展科 ) 分目：

綱領： (3)郵政、能源、競爭政策及保障消費者權益

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 就兩間電力公司管制計劃中期檢討及 2008 年以後的規管方式等問題，當
局成立的一個由多類專業職系人員組成的小組至今的工作進展為何？

2003-04 年的工作計劃為何？

提問人： 劉千石議員

答覆： 根據《管制計劃協議》，我們會在 2003 年就《管制計劃協議》的運作和
執行進行中期檢討。有關檢討會涵蓋財務、技術、環保及行政方面的事

宜。

就 2008 年後電力市場檢討，為此而設立的一個由多類專業人員組成的小
組，已初步研究有關技術、經濟及規管方面的事宜，包括供電系統運作

的穩定和可靠性、不同市場架構的規劃及執行情況、開放和受規管市場

的各種模式及制度等。

小組成員也對海外市場供電業的規管部門和市場運作作出研究，了解海

外市場改革及運作方面的經驗。小組將參考海外經驗及因應本地情況，

爭取適時為 2008 年後本港電力供應市場的發展定出大綱。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核㆓ＯＯ㆔至Ｏ㆕年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)046

問題編號

1530

管制㆟員的答覆

總目： 145 ―  政府總部： 經濟發展

及勞工局 (經濟發展科 )

分目： 700 ㆒般其他非經常開支

綱領：

管制㆟員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 分目 700 項目 014 及 019 的範圍詳情、研究時間表等資料分別為何？

提問㆟： 劉千石議員

答覆： 分目 700 項目 014 的有關撥款是預備在需要時，聘請顧問就其他經
濟體系的競爭事宜進行專題研究之用。我們現時並未有具體計劃進

行研究。

至於項目 019，政府已於 2002 年委託顧問進行「香港港口規劃總綱

2020 研究」，研究的目的是為香港港口制訂有競爭力和可持續的發

展策略，其㆗包括了評估 10 號貨櫃碼頭及配套設施的選址和時間

表，及審視各項影響貨物來源和路線的主要因素等。此項研究預計

於 2003 年年底完成。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21 .3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)047

問題編號

1535

管制人員的答覆

總目： 145 ─  政府總部：經濟發展及勞工局 (經濟發展科 ) 分目：

綱領： (6)  局長辦公室

管制人員：經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在推行問責制後，各政策局在 2003-04 年度預算案都新增了綱領

(1)局長辦公室一項，並作出相關預算開支，以確保各局長辦公

室順利運作 :

(一 )  請就政策局長辦公室的預算開支，按 (a)不同用途 (包括 :籌

劃和協調局長的公務、傳媒及地區活動、執行各項有關安

排等 )﹔ (b)開支項目 (薪金及編制、津貼、與工作有關連津

貼、部門開支 )，劃分其開支詳情 ;

(二 )  請就第 (一 )條列出的開支分析，與推行問責制前各局長為

使其辦公室順利運作而作出的實際開支作出比較 :如推行問

責制後某些開支項目有所增加，請解釋增加的原因為何 ;

(三 )  當局有否檢討局長辦公室的開支預算是否恰當，並會以甚

麼原則評估其開支預算是否恰當 ?

提問人： 李柱銘議員



答覆： (一 )經濟發展及勞工局局長辦公室的預算開支，是用於局長

及其辦公室員工的薪金和津貼。局長及其辦公室員工的

日常工作涵括各類型的公務，難以把他們的薪金及津 貼

預算按各種公務分類。這些預算按開支性質分類及辦公

室員工編制如下：

2003-04 年的預算開支包括

局長薪金

$3,232,000

辦公室 5 名員工薪金

(包括政務助理

私人助理

貴賓車司機

一級私人秘書

文書助理 )

$2,596,000

津貼

$154,000

與工作有關連津貼

$7,000

(二 ) 在推行問責制前，並無局長辦公室，而經濟發展及勞工

局局長的職能，亦與以往經濟局局長的不同，因此難以

作出開支的比較。

(三 ) 我 們 的 原 則 是 用 最 少 的 資 源 確 保 局 長 辦 公 室 的 有 效 運



簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)048

問題編號

0490

管制人員的答覆

總目： 168 香港天文台 分目：

綱領： (1) 氣象服務

管制人員： 香港天文台台長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 天文台過去一年投放了多少資源以提升設備技術 ?又有多少新設備
在去年及今年投入服務 ?政府可否解釋為何增加了設備投資及提高
技術後，估計各界 (包括市民、船長及航空公司 )於 2003 年認為天
氣預報準確度的百分比卻下降 ?

提問人： 陳鑑林議員

答覆： 天文台在 2002-03 年度共支出 1,518 萬元提升設備及技術。在去
年及今年新投入服務的設備有機場激光雷達，電視天氣圖像系

統，繞極氣象衛星工作站、電算機和不間斷電源。

天文台一直致力提高氣象服務水準，並訂下天氣預測準確程度目

標。這目標是根據以往經驗及各界的期望而訂立的。天文台會繼

續努力提升氣象服務質素，希望天氣預報的實際準確程度可以超

越目標。

簽署︰

姓名： 林超英

職銜： 香港天文台台長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)049

問題編號

1159

管制人員的答覆

總目： 168 香港天文台 分目： 000 運作開支

綱領： (1) 氣象服務   (2) 輻射監測及評估   (3) 時間標準及地球物理服務

管制人員： 香港天文台台長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 03-04 年度的預算中，在個人薪酬的津貼㆗，申請撥款為 $2,055,000 較
前一年的修訂預算 $1,690,000，約有 21.6%增長，請詳列 02-03 及 03-04
年各項津貼及其中每項支出 ?

提問人： 單仲偕議員

答覆： 在個人薪酬中，津貼的分項如下：

項目
2002-03修訂預算

$’000
2003-04預算

$’000
改變

$’000
逾時工作津貼 120 120 -
署任津貼 1,000 1,200 200
上班候命工作津貼 2 5 3
酬金 468 470 2
隨時候召工作津貼 - 260 260
颱風當值津貼 100 - (100)

1,690 2,055 365

2 0 0 3 -0 4 年度的津貼預算增加，主要原因如下：

(甲 ) 署任津貼增加 2 0 萬元，原因是有數位高級職員將在 2 0 0 3 -0 4 年開始退
休前休假，他們原本的職位須由其他同事署任。

(乙 ) 由於 “津 貼 ”及 “與工 作有關連 津貼 ”項目 重組， “隨 時候召工作 津貼 ”在
2 0 0 2 -0 3 年原屬 “與工作有關連津貼 ”， 20 0 3 -0 4 年改為納入 “津貼 ”；另
一方面， “颱風當值津貼 ”由 “津貼 ”轉為 “與 工作有關連津貼 ”，因 此 “津
貼 ”在賬面上增加 1 6 萬元。

簽署︰

姓名： 林超英

職銜： 香港天文台台長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)050

問題編號

1291

管制人員的答覆

總目： 168 ─  香港天文台 分目： 000 運作開支

綱領： (1) 氣象服務   (2) 輻射監測及評估   (3) 時間標準及地球物理服務

管制人員： 香港天文台台長

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 2002-03 年度聘用的非公務員合約員工人數和所涉及的開支為何 ?有否
計劃 2003-04 年度增聘或減聘非務員合約員工 ?如有的話，增聘或減聘的
原因、所涉及的人數和開支為何 ?

提問人： 李卓人議員

答覆： 天文台在 20 02 - 03 年度先後聘用了 2 0 名非公務員合約員工，涉
及的開支約 25 0 萬元。在 20 03 - 04 年度計劃聘用 9 名非公務員
合約員工，涉及的開支約 20 0 萬元。員工數目及開支的減少主
要是由於一些短期的工作在 20 0 2 - 0 3 年度內完成而有關員工將
約滿離任。

簽署︰

姓名： 林超英

職銜： 香港天文台台長

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)051

問題編號

0634

管制人員的答覆

總目： 177 ―  資助金：

非政府部門的公共機構

分目： 429 及 955 消費者委員會

綱領： 資助金  : 消費者委員會

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 消費者委員會於 2003-04 年度所得的財政撥款，將會減少百分之㆕，然

而，消委會估計來年所接獲的投訴及消費者查詢數目將會增加。請問在

減少撥款及工作量增加的情況㆘，消委會將如何調撥資源及㆟手，確保

為市民提供的服務不受影響？

提問人： 李華明議員

答覆： 消費者委員會已積極檢視內部運作，以保持該會的服務水平及

質素。

為應付預期增加的工作量，該會會重新調配內部員工工作，包

括從其他部門抽調人手處理消費者投訴及諮詢方面的工作。

事實上自數年前開始實施資源增值計劃後，該會已不斷對財務及資源分

配作出定期檢討。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003
審核㆓ＯＯ㆔至Ｏ㆕年度 答覆編號



開支預算 EDLB(ED)052

問題編號

管制㆟員的答覆 0437

總目： 177 ―  資助金：非政府部門的
公共機構

分目： 443 & 870 香港旅遊發展局

綱領： 旅遊

管制㆟員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 2003– 04 年度需要特別留意的事項㆗，旅發局會透過如購物節、必買
手信、美食之最大賞和其他新措施，增加及刺激旅客消費。就此，政府

可否告知本會–

– 就這些計劃已預留多少撥款 ?
– 在這個財政年度會推行那些新措施 ?
– 就這些計劃有否訂㆘目標 ?

提問㆟： 楊孝華議員

答覆：

(1)  香港旅遊發展局 (旅發局 )就該些計劃所預留的撥款為 –

– 購物節： 700 萬元
– 香港必買手信： 25 萬元
– 美食之最大賞及其他飲食推廣： 100 萬元
– 其他的新措施約共 165 萬元

(2) 旅發局將推出新措施，重點拓展具高回報及高增長潛力的旅客。有關的工

作包括推出「商務旅客消閑指南」、印製「精選美食指南」及「繽紛購物

行」等刋物，宣傳城㆗較為新鮮及別具特色的購物餐飲的好㆞方，加強旅

客在港期間的消費意慾。

( 3 ) 當 2 0 0 2 年的旅客消費數據有結果時，旅發局會在 2 0 0 3 年年㆗以後
就這些計劃訂㆘目標。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003
審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號



開支預算 EDLB(ED)053

問題編號

0438

管制人員的答覆

總目： 177 ―  資助金：非政府部門的
公共機構

分目： 443 & 870 香港旅遊發展局

綱領： 資助金：香港旅遊發展局

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 在 2003– 2004 年度需要特別留意的事項㆗，旅發局會透過與其他目的㆞
建立伙伴關係，提升香港的吸引力及競爭力，就此，政府可否告知本會

在本財政年度有關的計劃、訂立的目標及會分配多少資源 ?

提問人： 楊孝華議員

答覆： 旅發局在 2003-04 年度與其他目的地的主要合作推廣項目如下：

與東南亞其他旅遊目的地合作推廣

- 與泰國、新加坡、印尼、馬來西亞等國家合作，在長途市場如美國、
德國等通過旅遊刊物及互聯網合作推廣；

- 與新加坡及泰國合作，在英國進行推廣，包括於 2003 年年底在倫敦
舉行的世界旅遊市場 (譯名 )展銷會㆖聯合參展。香港、新加坡及泰國
㆔㆞亦已成立聯合市場推廣基金，支援旅行社推出創新行程產品及進

行消費者推廣。

與內地整體合作推廣

- 與國家旅游局合作在加拿大進行推廣活動；
- 與德國和法國的旅行社合作推廣內地及香港的旅遊行程。

通過「粵港澳旅遊推廣機構」 (前稱為「珠江三角洲旅遊推廣機構」 )推
廣粵港澳旅遊

- 參與 2003 年 6 月在香港舉行的國際旅遊展覽，以「粵港澳」聯合品
牌參展；

- 與主要旅行社合作，按㆕項主題發展行程，包括珍饈美食、高爾夫球
及溫泉、文化及古蹟及家庭旅遊；

- 粵、港、澳將利用互聯網作出聯合推廣。



基於戰事威脅及其他影響全球旅遊業的因素，難以為以上推廣項目訂下

目標。然而，旅發局現時預計在 2003 年的訪港旅客總人次可達 1,790 萬
(較 2002 年上升 8.4%)。

旅發局於 2003-04 年度預算用 2.44 億元作其全球市場推廣用途。上述項
目作為其整體推廣工作之一部份，既推廣香港作為一個獨立的旅遊點，

亦同時介紹香港作為「一程多站」行程中的其中一站。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003



審核二ＯＯ三至Ｏ四年度 答覆編號

開支預算 EDLB(ED)054

問題編號

0543

管制人員的答覆

總目： 177 －資助金：非政府部門的公
共機構

分目： 443 & 870 香港旅遊發展局

綱領： 資助金：香港旅遊發展局

管制人員： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

局長： 經濟發展及勞工局局長

問題： 請列出 2003-04 財政年度，推廣香港作為亞洲區 (甚至世界性 )首屈一指
旅遊地點的措施及財政預算？

提問人： 李家祥議員

答覆： 香港旅遊發展局 (旅發局 )已為本年擬定多項推廣香港的措施。在推

廣消閒旅遊方面，旅發局會致力拓展家庭旅客市場，以配合未來數

年多項大型旅遊項目的落成。另外，旅發局會鼓勵商務旅客延長在

香港逗留的時間和增加高收益類別的旅客人次，同時亦會針對會議

及展覽業務加強推廣。

  

旅發局的推廣工作將會圍繞一系列旅遊產品，包括購物、美食、古

蹟、文化、節慶、城市活力、海港和生態景致，主要會強調香港多

元化和細緻深刻的旅遊選擇，以鞏固香港作為亞洲最受歡迎旅遊勝

地的地位。

為加強有關的公關及推廣工作，旅發局在本年將推出全球廣告計

劃、參與各主要國際旅遊業界展覽會、舉辦香港業界赴外地交流

團、主辦外國旅遊業界及傳媒來港考察團等。

在 2003-04 年度，旅發局用於市場推廣的預算為 3.5 億元。

簽署︰

姓名： 李淑儀

職銜： 經濟發展及勞工局常任秘書長 (經濟發展 )

日期： 21.3.2003
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